

Moras de oficinas:
Dirección de 2 a 7
Administración
de 12 a 1 y de 6 a 7

Gaceta de Tenerife

Apartado de Correos n.º 36
Teléfono, 303
Domicilio:
San Francisco n.º 7

DIARIO CATOLICO-ORGANO DE LAS DERECHAS

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias

Martes 8 de Febrero de 1921

Propietario:

Acción Social Popular

Director:

Adolfo Febles Mora

De la actualidad francesa

Relaciones con el Vaticano

En la Cámara de los diputados, pronunció recientemente el presidente del Consejo de ministros francés, M. Briand, un discurso en el cual expuso al Parlamento los propósitos del nuevo Gobierno.

Al referirse M. Briand a la cuestión de la reanudación de relaciones de Francia con el Vaticano, ha declarado que él siempre ha sido favorable a esa reanudación, y que, si recientemente se mostró partidario del aplazamiento de los créditos para el restablecimiento de la Embajada francesa cerca de la Santa Sede, fue porque temía que este asunto encendiera, con motivo de las elecciones senatoriales, las pasiones religiosas. Y seguidamente se expresó en estos términos:

«Me asocio de todo corazón al elogio del catolicismo que aquí se pronunció ayer; pero la Francia de hoy es de todos los franceses, y debo decir que si se llega a la reanudación de relaciones con el Vaticano, no será en nombre de una creencia, sino en nombre de Francia entera. El catolicismo no puede convertirse en el vehículo de nuestra política en el mundo. Esto nunca.»

No puede hablarse con mayor claridad sobre los móviles que han impulsado, o más propiamente dicho, arrastrado al Gobierno francés a reanudar sus relaciones con el Papado. Ha sido, en efecto, la fuerza incontrastable de la realidad la que ha llevado a rastros al Gobierno de la vacante República hasta las gradas del solio pontificio, en el cual se sienta un hombre, que, privado de todo poder temporal, representa y encarna a poseer el poder más soberano y avas-

lador de la tierra, poder ejercido suave y santamente con delegación directa del mismo Dios, sobre el mundo católico.

En estas mismas columnas, hemos celebrado esta reanudación de relaciones de Francia con la Santa Sede, pero sin conceder a este acontecimiento un significado que no tiene—y que, por nuestra parte, quisiéramos que tuviera—, el significado de una retractación, de una conversión, de la reparación de una iniquidad y de un agravio.

El Gobierno francés va a la Roma pontificia, porque así conviene a sus intereses materiales y porque a que la van todos los pueblos. No va en nombre de una creencia—lo dice M. Briand—, no va a título de catolicismo. Es decir, el Gobierno francés no reconoce en el Papa poder alguno sobrenatural, sino simplemente un poder extranjero, con el cual, pese a quien pese, no pueden menos de contar los conductores de pueblos y naciones.

En Francia sigue imperando por encima de todo—al menos en la vida oficial—el chauvinismo, el culto idólatrico de la nación, de tal suerte que ni una sola vez en los documentos oficiales del jefe del Estado o de los gobernantes franceses aparece el santo nombre de Dios.

Tal es la política de la Francia republicana después de la gran tribulación de la guerra, que habrá producido estas o las otras reacciones religiosas de ciudadanos particulares, pero que no ha causado ninguna reacción cristiana en los hombres de Estado y de Gobierno.

LITERARIAS

El tío Roque.

(HISTORICO)

La buena tía Eufrosia no vivía con aquellos pelizos que le administraba su marido, el borracho, si que humorístico, tío Roque. Y aquí día, para como de desgracia, se le habían caído de la cómoda los cuatro únicos platos que quedaban en la casa, por meterse a dar sollavos a un satírico moscardón, que irónicamente se posaba sobre su aguilón y larga nariz.

Sentíase ya los temibles pasos del tío Roque en el portal de la casa. Luego, la presión de sus fuertes botas sobre la vieja escalera y más tarde el golpe duro y seco sobre la puerta de la humilde mazmorra en que vivían. Temblando la tía Eufrosia miraba azaradamente hacia la puerta, esperando sentir sobre sus espaldas los carinos corre-pendientes a la jornada, noñados por su amantísimo marido. Y, al fin, abriéndole la puerta penetró éste en la estancia y volviendo hacia la tía Eufrosia sus potentes y grande manazas la agarró por un brazo; más, con gran sorpresa de esta, la sentó suavemente en una silla que quedaba en la habitación, y abriendo su enorme boca de tiburón dijo, mansamente primero, y avasallador después:

—No te asustes, no. Eufrosia mía, hoy no te pego; estoy viendo acercarse la hora de mi muerte y... ¿qué es esto? ¿un pedazo de plato roto? ¡Ah! de esta no te escapes!

Y cogiendo rápidamente su estaca la lanzó con toda su fuerza sobre las espaldas de la tía Eufrosia, que crujió violentamente, y la volvió a lanzar otra vez, y otra, y otra...

—¿No sabéis lo que ha pasado? Que el tío Roque se ha morido pegándole una tunda a su mujer.

—¡Caramba! Vamos a despedirnos del difunto.

Y allí estaba el tío Roque, acostado en su ataud, con el traje de los domingos. A su cabecera estaba la tía Eufrosia, velando al muerto; más, en honor a la verdad, no tenía la más leve lágrima de dolor.

Y empezaron en torno del difunto los consabidos comentarios:

—El pobre... Era muy bueno... ¡Qué caritativo!—¿Te acuerdas con que gracia se burló de Pepe?—¿Y la broma que se gastó con Juan?...

Que poco a poco iban siendo peores para el muerto:

—Si tenía ciertas cosas que molestaban, ¿por qué no le decías que bueno? También es verdad que bebía unas copajas, pero no le hacían daño.—Que «requisit in pacem», pero a mí me quedó a deber cuatro duros...

Y que terminaba por atacarle por los cuatro costados:

—Si, pegaba mucho a su mujer.—Era un borracho.—Un jugador.—Un entrampado.—Un sinvergüenza.—Un canalla.—Un.....

A hombros y destapado, según a ideas costumbristas, llevaban el ataud en que iba el tío Roque camino del cementerio. Más parece ser que el tío Roque, que no estaba muerto, sino presa de un ataque cataleptico, volvió en sí con el balaceo, y viéndose llevar a hombros y en un ataud hizo como si verdaderamente estuviera muerto.

Pero antes de llegar al cementerio, a un lado del camino había un árbol, una de cuyas ramas atravesaba agudé de parte a parte, y los hombres hubieron de agacharse para que no tropezase el ataud con la rama. Aprovechándose de esta ocasión, el tío Roque se sentó en el ataud, agarró la rama con las manos, y como, al percatarse, los hombres tiraron el ataud y salieron corriendo, el tío Roque quedó colgado de la rama del árbol que, cediendo a su peso, fué bajando hasta colocarlo en el suelo.

Un año después, el tío Roque volvió a morir, habiendo hecho añecer de sufrimientos a tía Eufrosia en el año más que tuvo de vida, y cuenta que si a ir a coger los sepultureros el ataud para llevarlo al cementerio, la mujer dijo a los encargados de hacer el macabro transporte:

—¡Cuidado! no le llevéis por el árbol de santano, no vaya a levantarse como el año pasado.

Luis de Torres y Vázquez
Santa Cruz de Tenerife.

VIDA JUDICIAL

Juicio de derecho

Ante el Tribunal de derecho comparecieron ayer dos muchachos, procesados por un delito de desorden público, consistente en haber cortado un trozo de hilo del tendido eléctrico, en el paseo de Isabel II.

El juicio careció de interés. La defensa estuvo a cargo del letrado señor Fomsgallo.

Para hoy
Señalamiento para hoy. Juzgado de esta capital, por hurto, contra Gregorio Rodríguez Toba. Abogado, señor Cabrera; procurador, señor Cruz.

Sumario
El Juzgado de Grandilla instruye sumario por injurias proferidas al secretario del Juzgado municipal de Fasnia.

Reunión
Para esta tarde, a las cinco, ha sido convocada la junta económica de la Prisión de esta capital.

Por la víctima de un crimen

Digno de ejemplo

Lo es en alto grado el rasgo, a la vez de noble generosidad y de profunda justicia, que ha tenido el Consejo de administración de los Altos Hornos, de Bilbao, al hacer a la viuda de su asesinado garante, don Manuel Gómez, donación de 500.000 pesetas, y de una pensión de 25.000 pesetas anuales durante diez años.

Esta participación, voluntariamente concedida a la familia del señor Gómez, en los beneficios de la empresa a la que él consagró toda su vida, honra por igual a quienes la conceden y a quienes la reciben.

Si este rasgo de equidad y de esplendidez de los primeros tuviera muchos imitadores, y si los tuviera también en gran número la vida laboriosa, fecunda y ejemplar del señor Gómez... la pacificación social habría dejado de ser un problema.

Servir con fidelidad; pagar con generosidad... ¿Qué mejor programa?

Ayuntamiento

Sesión de mañana
Entre los asuntos del orden del día de la sesión de mañana figuran los siguientes:

Escrito del Cabildo de Tenerife comunicando haber nombrado una Comisión para inspeccionar los servicios municipales.

Expediente de presupuesto para 1921.

Id. sobre moción de varios señores concejales encaminada a regular el nombramiento de empleados municipales.

Id. sobre escrito de los diputados señores Poggio y Van Baumberghen, relacionado con el desglase provincial.

Id. sobre solicitud de don F. S. Ballamy sobre la concesión a la compañía de Correos Interinsulares.

Id. sobre petición de terrenos del cementerio de San Rafael y San Roque.

Expediente relativo al Observatorio Meteorológico.

Cuentas de arbitrios.

Expediente sobre escritos solicitando la plaza de portero de la Biblioteca.

Expediente sobre escrito del señor secretario relacionado con la construcción de casas escuelas.

Informe de la Comisión de Fomento relativo a autorizar espectáculos de cine en el teatro Municipal.

Expediente relativo a cobranza de arbitrios extraordinarios sobre ingredientes para abonos.

BAILES Y REUNIONES

EL CARNAVAL

¡Como el año pasado!

A pesar de la mala cara con que aparecía el tiempo en las vísperas del Carnaval, los dos días que llevamos de pública diversión se han presentado espléndidos, luciendo el sol en toda su magnificencia.

Los Carnavales, sin embargo, por lo que toca a esta capital van cada vez a menos, y los presentes se van sin pena ni gloria.

Como todo el bullicio y el alegre jorgio se ha recluso en los bailes de las sociedades, que se han visto muy animados y concurridos, como detallamos más abajo.

En la Plaza de la Constitución ha habido tarde y noche pascos con escaso uso del confetti y la serpiente alguna que otra para muestra.

Por esas calles, parrandas como siempre y las mismas «turcas» del año pasado. En cuanto a máscaras, pocas de buen gusto y mismachos también como el año pasado.

Como algo digno de mencionarse, citaremos una rondalla de cow boys, y la estudiantina que como todos los años ha salido postulando para el Hospitalito de Niños.

También, ayer tarde, bajó de La Laguna una estudiantina formada por las alumnas de la escuela Normal de Maestras y organizada por la Junta directiva del Ropero Infantil y Científico Escolar de aquella ciudad, que recorrió las calles cantando preciosas canciones y que obtuvo una espléndida colecta a beneficio de dichas simpáticas instituciones.

EN LAS SOCIEDADES
Casas
Con toda brillantez, y con una numerosa y distinguida concurrencia se celebró anoche en el Casino el clásico baile del lunes de Carnaval.

Juventud Republicana "Tinerfeña" se celebró el pasado domingo.

El baile duró desde las 8 de la tarde, hasta las 11 y media de la noche. El entusiasmo y la alegría entre el elemento joven no decayó un momento.

Extraordinariamente concurrido y animado se vio también el baile de disfraces que el pasado domingo se llevó a cabo en esta entusiasta sociedad.

El baile, que empezó desde las 11 y media de la noche, duró hasta las primeras horas de la mañana del lunes.

El entusiasmo y la alegría entre el elemento joven no decayó un momento.

Esta misma sociedad ha organizado para hoy un baile de disfraces, que comenzará a las tres de la tarde.

Centro de Dependientes
Ayer tarde, como hablamos anunciado, tuvo lugar en los salones de baile del Centro de Dependientes del Comercio y de la Industria, una animada «matinée», que se vio asimismo muy concurrida por el bello sexo.

El bullicio y la alegría predominaron mientras duró el baile.

Salón Frégoli
Una fiesta muy alegre y simpática resultó el baile de disfraces que anoche se celebró en el Salón Frégoli.

La concurrencia de máscaras fué extraordinaria, por lo que la fiesta se desenvolvió en un ambiente animadísimo.

Crónica médica

Regimen del artrítico
Llamémos, con Bouchard, artríticos a los individuos cuya nutrición está retardada. Son artríticos grandísimo número de obesos, reumáticos, gotosos, litiasicos y dispépsicos.

Nace el niño artrítico, plétórico de salud y vida; más tarde suele presentar ligeras erupciones eczematosas en la piel, un ribete en los párpados, suda con facilidad y conserva el peso extraordinario de su cuerpo, pudiendo presentarse algún amargo de asma bronquial.

En la edad adulta, suele padecer de hemorroides o almorranas, dispesias hiperácidas o calcúlicas en las vías biliares y en la vejez se hallan predisuestos a la arterio-esclerosis o lesiones de las paredes arteriales.

En la alimentación del artrítico se prioran las carnes y pescados ricos en grasa, como la anguila, sardina, etcétera; así también se prohíben las jaldas, lentejas, habas. Las setas y trufas son muy perjudiciales (Alex. Renault «Monde Médical»).

Por el contrario las legumbres verdes, berza, lechuga, nabos y escarola, están muy recomendadas, y también las frutas con excepción de las castañas, nueces y avellanas.

El tomate, que ha sido siempre objeto de gran temor, resulta que es muy conveniente en la alimentación del artrítico, por contener ese hermoso fruto ácidos y sales orgánicas sumamente útiles para la alcalinización de la sangre que se halla recargada de ácidos.

El pan, por el ácido fosfórico, se usará con moderación.

El artrítico será muy sobrio en las bebidas alcohólicas, y en cambio podrá beber con algún exceso el agua potable, la sidra y algo de cerveza.

El té y el café lo tomará con gran mesura.

El ejercicio es indispensable para el artrítico, y por eso las ocupaciones sedentarias de oficinas, tiendas, etc., son muy perjudiciales al mismo.

Por último, no se olvidará la importancia que tiene para el artrítico la higiene de la piel, en forma de lociones alcohólicas de duchas y baños templados.

De este modo se conseguirá eliminar los productos tóxicos que no han de expulsarse por los riñones, y se podrán evitar consecuencias desagradables.

Eustaquio Loroño

Fábrica de Gas

AVISO

La Fábrica del Gas avisa a sus abonados que, por haber recibido el carbón, desde hoy, queda restablecido el servicio completo de suministro de gas.

Santa Cruz de Tenerife, 6 de Febrero de 1921.—La Dirección.

REPORTERISMO LOCAL

ACTUALIDADES

Telegramas detenidos
Por falta de telas se encuentran detenidos en esta Central de Telégrafos los siguientes despachos:
Rosa Pino, Fogores, Germán, Manuel Carrillo, Manuel Reyes y Arturo Reyes.

Nuevo colega
Hemos tenido el gusto de recibir el primer número del «Heraldo de Orotava», semanario independiente que el sábado último empezó a publicarse en la villa de su nombre.

Al desearle larga vida y todo género de prosperidades, nos complacemos en corresponder al expresivo saludo que dedica a la Prensa canaria.

Anuncie usted en
«Gaceta de Tenerife»

DE TODAS PARTES

Mirando al mundo

EN FRANCIA

No toleran el control

La Unión de las industrias metalúrgico-mineras ha recibido de la Federación obrera de los metales una carta, pidiéndola el reconocimiento de las Comisiones de talleres y fábricas, que tendrán el poder de inspeccionar el reclutamiento del personal y la aplicación de las condiciones de salario.

La Unión acaba de dirigir a la Federación una respuesta, negándose a admitir este punto de vista.

«Por una parte—dice esta carta—, el cuidado de hacer observar las condiciones del personal atañe a las autoridades públicas, y los obreros autorizados no pueden admitir el que se les someta a esta autoridad. Por otra parte, la prosperidad de las empresas industriales exige que estén dirigidas por una autoridad responsable, y por consecuencia, dueña de sus decisiones. Es necesario que haya un jefe responsable, y la instalación al lado de este jefe de otro que tenga casi los mismos poderes sin la responsabilidad, constituiría la ruina de la industria.»

EN ALEMANIA

Las relaciones con Rusia

El ministro de Negocios Extranjeros, Simons, contestó en el Reichstag a una interpelación de los socialistas independientes sobre la reanudación de las relaciones diplomáticas y económicas con Rusia.

Simons calificó la inteligencia entre ambos países de «uno de los problemas fundamentales y vitales para el porvenir de Alemania», y «de misión que interesa a Europa entera.» Relató solememente, sin apasionamiento alguno, lo quebradizo del sistema soviético, y afirmó que los obstáculos generales que oponen al restablecimiento de los lazos comerciales y económicos eran: las garantías insuficientes dadas por Rusia respecto a las posesiones ricas, la desorganización de las comunicaciones y transportes rusos, con la agravante de las guerras continuas en Oriente.

Luego citó los obstáculos que encuentra Alemania en especial, y que son: la política de aislamiento de la Entente, cuyo objeto es eliminar a Alemania como país de tránsito entre Rusia y la Europa occidental, y también el tratado de paz de Versalles, que deja sin contestación la pregunta de si los aliados no podrán anular posteriormente todo tratado que concierne Alemania con los Estados de la Europa oriental.

Simons manifestó a continuación que otro obstáculo era para Alemania la propaganda que realizan los representantes rusos en Alemania; y, dijo, finalmente, que Rusia no dio hasta ahora la debida satisfacción por el asesinato del conde de Mirbach, no habiendo contestado hasta hoy a los pasos dados por Alemania en el verano del año pasado, para llegar a una insubordinación sobre el particular.

EN MEXICO

Evasión de un general

Comunican de Guatemala que el general mejicano Félix Díaz, sobrino del ex-presidente don Porfirio Díaz y recientemente prisionero en el Estado de Veracruz y deportado a Cuba, consiguió evadirse, embarcando para los Estados Unidos desde donde se propuso pasar a Méjico por la frontera.

Un redactor de un periódico de Centro América que ha conseguido hablar con Félix Díaz afirma que éste lleva el propósito de levantarse nuevamente en armas contra el Gobierno del general Obregón.

El general Aguirre, nieto del general Carranza, ha desaparecido también así como otros generales conocidos de los cañales se sospecha que traman un levantamiento general.

Advertido el Gobierno de Méjico de estos manejos ha adoptado las medidas necesarias para asegurar el orden público, dando terminantes órdenes para detener a los dos generales revolucionarios si consiguen entrar en territorio mejicano.

Se asegura que dichos generales cuentan con grandes cantidades de armas y municiones.

Comunidad de embalses de Tahidie

Sociedad civil

Los señores socios que desean recibir el agua que corresponde a las acciones que posean o representen, en las condiciones mencionadas en el reglamento especial, se servirá manifestar al que suscriba, Viera y Clavijo, 13, antes de las 7 de la tarde del día 12 del actual.

Santa Cruz de Tenerife, 7 de Febrero de 1921.—El administrador, S. G. Sanabria.

Crónica

Los niños y el «cine»

Mucho se habla de los perniciosos efectos de ciertas películas sobre la imaginación de los niños. Será verdad todo lo que dicen; pero, hágase usted cargo, ¿a dónde manda usted los chicos cuando llueve y no tienen colegio? Al cine. Gastan poco, se distraen, no enredan en casa, y crea usted que hay exageración en eso de los efectos perniciosos.

Yo no voy casi nunca; pero fui la otra tarde por coincidir a un sobrinito, gran conocedor del espectáculo y que se propuso mostrarme sus maravillas. Por rara casualidad, la película era apacible, los personajes buenos y el asunto noble y bien intencionado.

—Verás, tío, que cosas tan bonitas—me decía el pequeño.

Pasa un tren a toda marcha por entre amenos campos y va a cruzar un hermoso puente tendido sobre un río caudaloso. El espectáculo es verdaderamente agradable. Mi sobrino dice:

—Verás, tío; ahora se hundió el puente y, ¡zap! ¡pum!, se ahogan todos.

Afortunadamente, no ocurre así; el tren llega a la estación sin novedad y aún es posible que a su hora, aunque esto ya no lo juraría. En la estación desciende un joven viajero, a quien espera otro anciano; se abrazan y se van juntos en un carricoche por agrestes vericuetos.

—Verás, tío; ahora lo mata.

Gracias a Dios, mi sobrino se equivocó; llegan los viajeros a una humilde casa y son acogidos en ella con alborozo y cordialidad. El joven viajero enseña una alhaja de que es portador; cerca de él una joven sonríe. La escena es de sencilla ternura. Pero mi sobrino exclama de pronto:

—Verás, tío, cómo te roban.

Y yo me asusto pensando que aquellos rostros bonachones enmascarados a unos terribles bandidos. No, no; son buenas gentes. Señalan al viajero su habitación, y éste, al entrar, enciende luz para acostarse. Mi pequeño, ya evidentemente atacado de catastrófica cinematográfica, grita a mi lado:

—Verás, tío; se incendia la casa y todos se quemán.

No, por fortuna. La pantalla nos muestra en seguida un amanecer radiante; todos viven y están contentos, y vestidos con sus galas mejores embarcan en una lancha que a poco navega por el río entre dos orillas orladas de flores.

—Lo tiran al agua; ya verás, tío. ¿Qué han de tirarle? Ni lo piensan. Pero, señor; ¡a aquella gente es buena y allí no pasa nada malo! Como que la acuática expedición acaba en una sencilla boda.

Mi sobrino queda al final de la película, desconcertado y silencioso. ¿Cómo puede ocurrir en el mundo lo que acaba de ver?

Comprendiendo la situación de su ánimo me acerco después al empresario y le digo:

—Si dan ustedes en proyectar películas como ésta, perturbarán los corazones infantiles. Los niños se han educado ya con las soberbias películas

EL HISTOGENOL NALINE es el RECONSTITUYENTE más poderoso de que la medicina dispone. Se vende en Elixir--Com-Granulado primidos y Ampollas.

NUESTRO SERVICIO CABLEGRÁFICO
INFORMACION NACIONAL Y EXTRANJERA

(De la Agencia Prensa Asociada)

La situación política

Manifestaciones de Dato. El Gobierno y las Cortes

Madrid, 7-18.—El señor Dato, restablecido ya de su indisposición catarral, ha reanudado hoy su vida ordinaria.

Por la mañana estuvo en el Ministerio de Marina, despachando los asuntos pendientes.

En dicho departamento ministerial recibió a los periodistas, a los que dijo que carecía de fundamento cuanto vienen hablando estos días los periódicos de crisis y de situaciones in extremis.

Añadió que es bien despejada la situación del Gobierno, que se desenvuelve en un régimen de gran publicidad.

Manifestó que la última crisis se planteó en forma que nada se ocultó de su origen, de su tramitación, ni de su resolución.

Ruiteró el propósito del Gobierno de reanudar las sesiones de Cortes el próximo día 10, con objeto de hacer en ellas, a la faz del país, una breve explicación de la crisis y de dar a conocer la labor legislativa que tiene preparada, y que primeramente someterá a la deliberación del Senado.

Opiniones de políticos

Madrid, 7-24.—Algunos periódicos de esta noche, publican las opiniones de varios prohombres políticos acerca de la situación del Gobierno.

Todos coinciden en decir que el datismo es impotente para gobernar.

Los vinos españoles

Rebaja de derechos arancelarios. Gestiones con el Gobierno francés

Madrid, 7-18.—Una numerosa comisión de viticultores de Requena ha visitado hoy al ministro de Estado para rogarle que con urgencia gestione la rebaja de los derechos arancelarios que impone Francia a los vinos españoles.

También solicitaron que gestione la prórroga del tratado de comercio con Suiza o se convenga un modus vivendi con dicha nación.

El marqués de Lema les dijo que espera que el Gobierno francés se convencerá de que a los intereses de ambas naciones conviene la rebaja de los derechos para los vinos españoles.

Respecto a Suiza, les manifestó que está dispuesto a gestionar ese arreglo comercial, si el gobierno helvético se muestra propicio a conservar las buenas relaciones mercantiles que ahora mantiene con el pueblo español.

Petición de los músicos

Las orquestas en los teatros

La Federación musical española ha elevado una instancia a la Dirección general de Seguridad rogando que se estudien los medios de que se cambie el lugar que en los teatros se destina a la orquesta.

Dice la instancia que esos lugares en donde la orquesta se oculta «misteriosamente» a los ojos de los espectadores, para no «desmerecer» con su presencia el conjunto estético del espectáculo, suelen carecer de condiciones de salubridad, con altas temperaturas en la canícula, por falta de ventilación e higiene, y demasiado bajas en invierno, por las mismas causas.

Añade el citado documento que no se logra finalidad artística alguna, ni la menor perfección acústica, pues la sonoridad de un conjunto instrumental colocado en sitio bajo y cubierto carece de intensidad y brillantes y perjudica al ritmo y a la igualdad armónica, porque en el centro de la orquesta suele estar encerrada la «concha», que impide con sus tabiques que los profesores que actúan a la derecha oigan nada de lo que ejecutan los que están al otro lado del muro aislador.

Salvan los profesores de orquesta, en la enumeración de estos perjuicios, la pericia de los arquitectos y la buena voluntad de los propietarios y empresarios de teatros; pero afirman que no encuentran razón alguna de estética arquitectónica ni musical, ni de ningún orden de comodidad que aconseje la elección de ese lugar del teatro para la actuación de la orquesta.

Se han adherido a las peticiones de la instancia los maestros directores y compositores don Enrique Fernández Arbós, don Amadeo Vives, don Arturo Saco del Valle, don Bartolomé Pérez Casas, don Ricardo Villa, don Conrado del Campo, don Julio Francés, Fritz Cortolezzi y otros. Y la firma don Jesús Aroca, como presidente de la Federación Musical Española, y don Humberto Labruell, como secretario general de la Asociación general de Profesores de Orquesta y de la Federación Musical Española.

Los nuevos Diputados deben su triunfo más que a nada, a las famosas lamparas electricas de bolsillo Everedy.

Es mucho lo que deslumbran y muy grande su poder lumínico.

El director del Conservatorio

Para sustituir al maestro Bretón

Madrid, 7-18.—Por el ministro de Instrucción Pública ha sido nombrado hoy el señor Fernández Bordas director del Conservatorio nacional de Música y Declamación, por haber sido jubilado el maestro compositor don Tomás Bretón.

Comisión de ministros

Comisión de parlamentarios. El problema azucarero. A la salida del Consejo

Madrid, 7-24.—Antes de empezar el Consejo de esta tarde recibió el señor Dato en la Presidencia una numerosa comisión de parlamentarios que fué a pedirle que el Gobierno acuerde prohibir la importación del azúcar extranjero.

Pidieron también los parlamentarios que se mejore el trato arancelario en dicho problema, para evitar la ruina de la industria azucarera nacional.

A la salida del Consejo dijo el ministro de la Gobernación que los consejeros habían estudiado diversos asuntos que afectan a los próximos presupuestos.

Este estudio continuará en el próximo Consejo.

Varias noticias

Los reyes belgas en Bruselas

Madrid, 7-24.—En Palacio se han recibido noticias de la llegada de los Reyes belgas a Bruselas, donde se les dispuso un recibimiento de extraordinario entusiasmo.

El Carnaval en Madrid

Ayer y hoy ha estado desanimadísimo el Carnaval en esta corte.

Es creencia general que el año próximo habrá desaparecido el Carnaval callejero en Madrid.

Las dimisiones en Hacienda

Oficiosamente se ha afirmado hoy que el Gobierno no admitirá las dimisiones que habían presentado los directores de Hacienda.

Traslados judiciales

En breve se publicará un decreto de Gracia y Justicia disponiendo que los traslados judiciales se verifiquen por el turno de antigüedad.

CAMBIOS

Table with exchange rates for Libras, Paris, and Marcos.

Entradas y salidas de buques

Nuestro puerto

Barcos entrados el domingo: «San Telmo», noruego, de Calais, con signado a Rodriguez Berg. Trajo para esta plaza un cargamento de paja. Ha sido despachado para Las Palmas.

«Taoro», de Puerto de la Cruz, con frutos.

«Aguila de Oro», de San Sebastián de la Gomera, con frutos.

«Esperanto», de San Sebastián de la Gomera, con frutos.

«Guanche», de Los Silos, con frutos.

«Marquesa», inglés, de La Plata y Montevideo, conduciendo carga general en tránsito.

Cargó futos del país y se proveyó de carbón, agua y víveres, saliendo para Londres, despachado por la The Tenerife Coalng Cia.

«El Uruguayo», inglés, de Buenos Aires y Montevideo, con signado también a la The Tenerife Coalng. Después de cargar frutos continuó viaje para Liverpool.

Entrados ayer: «Amiral Ganteumo», francés, del Havre, conduciendo carga general en tránsito.

Efectuadas sus operaciones en este puerto zarpó con destino a Dakar, para donde fué despachado por los señores Hamilton y Cia.

«La Palma», de Las Palmas, con carga general y 41 pasajeros para esta plaza.

«Sapele», inglés, de Lagos y Sierra Leona, con signado a Elder. Ha sido despachado para Liverpool.

«Joselito» pallebot español, de Agamonte, con guanos para la Capital.

Sindicalistas detenidos

Dicen de Barcelona que de orden gubernativa han sido detenidos 76 sindicalistas.

La crisis económica en España

«La Epoca» de esta noche publica extensas e importantes declaraciones del ministro de Fomento, señor Espada.

En ellas razona el tema de que la crisis económica actual en España es más grave que la originada por el encarecimiento de las subsistencias.

Del Extranjero

Lo que exige Francia

Nauco.—La Comisión interaliada de la Rhenania decidió prohibir la organización de voluntarios llamada «Socorro técnico» especie de defensa ciudadana, para asegurar los servicios indispensables a la vida pública en casos de huelga, «por no poder vigilarlas las autoridades de ocupación, ya que su intervención dependería de la oficina central que tiene esta organización en Berlín».

La Prensa alemana se pregunta si se prohibirá también el servicio de incendios de los territorios ocupados.

Fábricas que se cerrarán

Berlin.—Se anuncia que los directores de las fábricas Krupp han informado al Consejo de obreros que, a consecuencia de la entrega por Alemania de las cantidades de carbón exigidas por el convenio de Spa, es probable que algunas fábricas se vean obligadas a cerrar ante la carencia de combustible.

Esto se refiere especialmente a las fábricas de acero colado.

Los realistas alemanes

Berlin.—El periódico «La Bandera Roja» publica hoy una circular y un autógrafo del partido realista alemán firmado por Ludendorff, Reventlov y Escherich.

La circular anuncia la provocación de un movimiento realista en el mes de Mayo, por medio de un gran «lock out» con objeto de derribar el Gobierno.

Al mismo tiempo se provocaría en Berlín un golpe de Estado.

La «Richtswehr» y la Policía de Seguridad—dice la circular—están con nosotros.

La circular se extiende luego en detalles acerca de la movilización, reparto de la fuerza y armamento por la Policía y la «Reichswehr».

CAMBIOS

Table with exchange rates for Libras, Paris, and Marcos.

Instrucción Pública

Solicitud

Doña Irene de la Prieta, residente en Zamora, solicita ser nombrada maestra interina transitoria de una de las escuelas de la jurisdicción de Las Palmas.

Digestivo BYLA. Es el mejor de los digestivos conocidos hasta el día. De venta en Drogerias y Farmacia.

Boletín religioso

Santoral

Día 9, miércoles.—Ayuno. Santa Polonia, virgen y mártir.

Día 10, jueves.—San Guillermo, duque de Aquitania, confesor.

Cultos para el día 9 Parroquia de Nuestra Señora de la Concepción.—A las 8 comunión de la Semana Devota de la Virgen del Carmen. A las 9 se canta Nona, y después la bendición e imposición de la ceniza, y misa cantada. A las 6 de la tarde Nombre al Nazareno.

Parroquia de San Francisco.—A las 7 y media, misa de requiem por el alma de don Juan Déniz Hernández (q. e. p. d.). A las 9, bendición e imposición de la ceniza. Misa cantada.

Iglesia del Pilar.—Misas a las 5 y media, 7 y 8. En esta tendrá lugar la ceremonia de bendecir la ceniza y la imposición de la misma a todos los fieles. Hora Santa a las 6 y media de la noche, a las 7 estación, rosario, Bendición y Reserva.

Cultos para el día 10 Parroquia de Nuestra Señora de la Concepción.—A las 8 y media misa cantada de aniversario, por encargo de Doña Tomasa Benítez.

Parroquia de San Francisco.—A las 7 y media misa por encargo de doña Marsela Diaz. A las 8 y media, misa cantada.

Iglesia del Pilar.—Misas a las 5 y media, 7 y 8. La Hora Santa a las 6 y media de la noche; a las 7 estación, rosario, bendición y reserva.

Alvaro Beautell 40, IMELDO SERIS, 40 Gran almacén de artículos aluminio, hierro esmaltado, porcelana, cristalería y loza de todas clases.

Dámaso García López Alfonso XIII, 37 Dentro de breves días quedarán trasladados a la calle de Imeldo Seris 109, frente a la trawera del Banco de España, los escritorios y almacenes de esta casa, proponiéndose en los nuevos locales ampliar el negocio de ventas al por mayor de aceites, harinas, cereales, azúcares, azúcares, ingredientes para azúcares, etc. etc. La correspondencia se dirigirá al apartado de Correos núm. 11. Dirección telefónica «Damacia» Tenerife.

Academia especial de Correos Director D. José A. de Juncos Toral Oficial del Cuerpo Con la cooperación de Profesores especiales Esta Academia ya acreditada en pasadas oposiciones reanuda sus cursos. A fines del año 1921 y 1922 habrá dos numerosas oposiciones. Informes: Bernabé Rodríguez, 3. Automóviles Lombet. Teléfono número 109.

SE VENDE La finca denominada «La Quinta» situada en la Villa de la Orotava, en totalidad o parcialmente, compuesta de 68 fanegadas, de las cuales 10 fanegadas corresponden a un frondoso monte. Informar en detalladamente el procurador Don Manuel Méndez de Valencia o Don Eladio Méndez de Salsedo, en dicha Villa.

Vapor para Cuba Según telegrama de la Compañía de Pinillos, Izquierdo y Compañía a su Agente en esta plaza se sabe que el magnífico vapor «Barcelona» llegará a este puerto sobre el día 22 del presente mes de Febrero, admitiendo pasaje de todas clases para Santiago de Cuba y Habana, así como la carga que se presente.

Señor de confianza y mozo de limpieza. Hacen falta para los almocenas «La Paz» y escritorios, calle Alfonso XIII números 19 y 21. Se necesita tungan buenos informes los que se ofrezcan y serán bien retribuidos los que reúnan condiciones. Informar en casa, Alfonso XIII número 19.

Santiago Taular Se ofrece para afinación y reparación de pianos. Aviso, 1.º Obreros 24.

SIRVIENTA.—Se necesita una que sepa cocinar y haga todo lo de la casa.—Informes Noria 12.

HOTEL ESPAÑA antes Biciola Cruz Verde 17 El mismo dueño de este acreditado hotel tiene el gusto de participar al público y a su numerosa clientela el haber introducido grandes reformas en el mismo tanto en el comedor como en la cocina, contando con un excelente cocinero el cual diariamente le felicitan por la buena y variada condimentación de la comida. Cuenta además con ventiladas y espaciosas habitaciones, siendo sus precios sumamente económicos.

En la calle General Gutiérrez ca. núm. 21, se realizan muebles y plantas. Horas de venta, de 1 a 5, tarde.

Polvos BELLA-TEZ Ideal higiene del cutis.—Blanco, Natural, Rachel, Moreno, Rosado, Pálido Rosado.—Pedirlos en todas partes.

Cemento alemán MARCA «Aisen Portland» hay siempre existencia JACOB AHLERS Marina 31.

PAN FINO La fábrica de RUMEU ha reanudado su elaboración de especial PARI-SIEN y demás acreditadas clases.

Gran realización de pieles para señoras La casa REGIDOR, Plaza de la Constitución esquina a Candelaria, realiza en estos días un extenso surtido de magníficas pieles a precios de fábrica. Visítad este establecimiento y os convenceréis de esta verdadera REALIZACIÓN.

LO NUNCA VISTO Se vende una finca rústica en las inmediaciones de Santa María de Gracia, frente al Camino de la Hornera, con casa para el dueño y para el mediano. Darán razón, Santa Rosalía, 30.

Semillas de papas Danesas UP TO DATE se vende por partidas pequeñas como ensayo. Estas papas han sido usadas con excelente resultado en diferentes partes, como Argelia. La persona que tiene la oportunidad debe ensayarlas. Informes: Matias Molowny o H. P. Olsen, Jesús Nazareno, núm. 6.

¿Que hace falta? ¿Al niño que crece rápidamente? ¿Al estudiante que se examina facilmente? ¿A la hija anémica? ¿Al hombre nervioso? ¿A la madre orlando? ¿A los convalecientes? ¿A la gente anciana? tomar todos los días algunas cucharaditas de Ovomaltina Dr. Wander que tiene un valor nutritivo de 489 Calorias los 100 gramos en forma facilmente asimilable.

Vandewalle Hermanos Santa Cruz de Tenerife, Alfonso XIII, 87

Maquinarias para Agricultura Sembradoras. Segadoras varios sistemas. Trilladoras en precios de pesetas 200 hasta Ptas. 8000'00. Aventadoras a mano y a motor. Arados americanos. Máquinas para cortar pino. Bombas caseras y para regar. Molinos para gofio y harina.

Motores Industriales marinos Precios económicos al contado y a plazos

Instituto de Terapéutica Física Casa de Salud Médico-Quirúrgica «Costa» Viera y Clavijo 52 Doctor LUIS GABARDA Electricidad médica en todas sus formas para el tratamiento de distintas enfermedades. Corrientes galvánicas, farádicas, de Watville, ondulatoria, sinusoidal. Electricidad Estática. Baño y ducha eléctricas. Franklinización Hertziana. Corrientes inducidas de Mortón. Corrientes de Leduc. Alta frecuencia. Lecho Condensador. Gran solenoide. Luz ultravioleta. Termopuntura (Diatermia). Electrocoagulación. Aire caliente médico y quirúrgico. Baños hidroeléctrico y de luz.

RAYOS X Aparato King, último modelo de la casa Vapler, el más perfeccionado y de gran potencia para el tratamiento del cáncer y tumores malignos de la piel, hemorragias y tumores de la matriz, metropatías, cáncer del pecho, etc. Exploración detallada del aparato respiratorio y digestivo. Radiografías instantáneas. Gran APARATO BERGONIE para el tratamiento de la OBESIDAD Aplicación de estas distintas modalidades de la energía eléctrica para el tratamiento de atrofia y dolores musculares, lumbago torticolis parálisis infantil, Polineuritis, Neuralgia facial, intercostal, ciática, del ovario. Histerismo, Contracturas, Neurastenia, Tics. Calambres Reumáticos, Anquilosis Angiomatosas, Ulceras Varicosas, Arterioesclerosis, Vómitos nerviosos, Estreñimiento Crónico, Oclusión intestinal, Hemorroides, Fístula de ano, Prurito anal, Incontinencia de orina, Dolores menstruales. Tratamiento especial de la BLENORRAGIA y sus complicaciones; Orquitis, orquiepididimitis, etc. HORAS DE CONSULTAS: De 4 a 6 todos los días excepto los festivos.

Real Academia de Medicina de Distrito CANARIAS Vacantes diez plazas de Académicos honorario de esta Corporación, de ellas nueve de Médico y una de Veterinario, y acordada anualmente a concurso de méritos para su provisión, se hace público por medio del presente para conocimiento de los aspirantes, los cuales dirigirán sus correspondientes instancias documentadas al señor presidente, en el plazo de quince días a partir de hoy, teniendo presente los solicitantes las condiciones señaladas en el artículo quinto del reglamento de la Corporación. Santa Cruz de Tenerife 16 de Enero de 1921.—El secretario perpetuo doctor J. Rodríguez Ballester.—V.º B.º.—El Presidente doctor Diego Guigou y Costa.

Norddeutscher Lloyd Hamburg Amerika Linie Para HAMBURGO directamente saldrá: el día 6 de Febrero el vapor KERESAN admite carga sobre y bajo cubierta. Agentes Depósito de Carbones de Tenerife Marina 31 (altos) Woermann Linie El 6 de Febrero se espera en este puerto el vapor KOPENHAGEN saliendo el mismo día para Dakar, Monrovia, Fernando Poo, São Thomé, Gaboun, Cap Lopez, Congo y Angola. Admite carga y pasajeros. El consignatario, Jacob Ahlers, Marina 31.

Cerveza alemana clara marca PILSENER de superior calidad, se vende en los almacenes de Jacob Ahlers, Marina 13. La Agencia comercial A. C. T. I. de París (Rue Tronche 4 París VIII) se dedica a la exportación de diversos artículos: como esmas y pabellones de madera desmontables, muebles, máquinas industriales, cristales, vinos etc., y participan a esta Cámara que aceptarán cualquiera representación en asuntos mercantiles en aquella Capital.

VAPORES TAYÁ Para medidas del actual saldrá de este puerto directo para la HABANA el kermoso y rápido transatlántico Príncipe de Viana admitiendo pasaje de todas clases. El magnífico vapor P. Claris saldrá de este puerto sobre el 16 del actual con destino a BARCELONA para cuyo puerto admite pasaje y carga. Para pasajes, fletes y otros informes, Hijos de José Tayá S. en C. Calle de Eduardo Cobián, 18 (antes Marina.) Teléfono núm. 13.

Óptica Médica Graduación y Corrección de la vista En este gabinete óptico se acaban de recibir un inmenso surtido de cristales oftálmicos con gran variedad de monturas en diferentes formas y clases.—San José 17. Sedas, crepones, gasés, tiras y aplicaciones última novedad, se acaban de recibir casa de Viuda de Gil.

Se vende un motor eléctrico, nuevo, marca alemana de 2,2 kilowattos, 3 H. P., 24,5 amp. para corriente continua.—Jacob Ahlers, Marina, 31.